Marie de Beaucaire

Dame de Martigues et duchesse de Penthièvre

(1535 - 1613)

Marie de Beaucaire naît en 1535, de Jean de Beaucaire et de Guyonne du Breuil. Son père est un puissant seigneur portant les titres de seigneur de Puyguillon, grand sénéchal du Poitou, chevalier de l'Ordre du roi et Premier Maître d'hôtel de la reine. Le 4 septembre 1555, elle épouse François Autier, seigneur de Villemontée. De ce mariage naquirent trois fils dont Jacques 1er Autier de Villemontée et Guillaume, qui prit le seul nom de Villemontée. Son mari décède le 10 août 1557 ; elle se remarie quelque temps plus tard. Le duc d'Etampes, Jean de Brosse lui fait épouser son neveu Sébastien de Luxembourg fils de Charlotte de Brosse sa sœur (voir à Brosse). Elle est alors demoiselle d'honneur de Marie Stuart épouse du roi François II et reine de France. Les noces sont célébrées à Meaux, en présence du roi et de toute la cour, probablement au cours de l'été ou de l'automne 1560. Le duc d'Etampes qui n'avait pas d'enfant devait lui laisser pour dot et pour héritage le Penthièvre. Jean d'Etampes revient en Bretagne avec les futurs époux. Nantes leur organise de brillantes fêtes et Lamballe s'applique à recevoir ses nouveaux maîtres. Peu de temps après, Sébastien de Luxembourg est chargé de reconduire à Calais et en Ecosse, Marie Stuart devenue veuve. Avant de quitter la France, celle-ci accepte alors d'être la marraine de la jeune Marie dont Marie de Beaucaire vient d'accoucher à Lamballe le 15 février 1562 ; cette dernière épousera Philippe de Lorraine, duc de Mercoeur. Le duc d'Etampes, oncle de Sébastien de Luxembourg, donne à Marie pour parrain, Antoine de Bourbon, roi de Navarre et marraine Marie Stuart, reine d'Ecosse. Le baptême est célébré à Nantes le 16 juillet 1562, au milieu de fêtes splendides.

Du fait de la grande implication militaire hors de la province de Sébastien de Luxembourg, Marie de Beaucaire et sa fille résident le plus souvent en la ville de Nantes, du reste le vicomte de Martigues vécut peu à Lamballe. Après la mort de son époux, survenue le 20 octobre 1569, Marie de Beaucaire revient alors dans sa ville et son château de Lamballe où elle se consacre à l'éduca-

tion de la jeune Marie et à l'administration efficace de son duché. Peu avant la mort de Sébastien de Luxembourg, le 7 septembre 1569, le comté de Penthièvre fut élevé en duché-pairie par le roi Charles IX. La plupart du temps, Marie de Beaucaire est appelée Madame de Martigues. Elle possède également des terres en Poitou avec la seigneurie de Rié (Saint-Hilaire-de-Riez, Vendée) où plus tard elle fera construire des édifices religieux. En 1570, le duché-pairie passe à Marie de Luxembourg, sa fille, comme les autres biens de sa maison ; cette dernière que l'on nomme duchesse de Mercœur se voit alors aussi appelée vicomtesse de Martigues en souvenir de son père. A cette époque, Marie de Beaucaire administre les biens de sa fille, souvent absente du fait des occupations du duc de Mercœur qui n'habita guère Lamballe. Elle conforte le domaine avec le rachat du château de Beaumont en Erquy, bien acquis par le duc d'Etampes qui l'avait légué à un tiers. En septembre 1583, Marie de Beaucaire alors duchesse douairière du Penthièvre, fait une fondation de messes en l'église de Notre-Dame qu'elle confie au doyen de la collégiale. Dans le même temps, informée du manque de revenu de l'hôpital de Notre-Dame de l'Hôtellerie ou Hôtel-Dieu, qui voyait chaque jour la venue de nombreux pauvres de la région, elle prévoit aussi, dans ce même acte, d'y consacrer une partie de cette somme d'argent moyennant là encore un service de messes à célébrer en l'église de l'hôpital. Il est probable qu'en 1588, peu avant les troubles de la Ligue, Marie de Beaucaire abandonne alors le château de Lamballe pour se retirer près de sa fille à Nantes.

Après l'aventure malheureuse de Mercœur, Marie de Luxembourg revient à Lamballe, auprès de sa mère Madame de Martigues et s'emploie alors à l'éducation de sa fille promise à César de Vendôme tout en secondant celle-ci dans ses oeuvres pieuses. La duchesse de Mercœur s'occupe alors de l'administration et de la gestion du duché de Penthièvre. En 1606-1607, cette dernière tente de valoriser certains estrans (Dahouët et Hillion) en y créant des marais salants ; pour ce faire elle fait venir des paludiers de ses terres du Poitou avec qui elle passe des marchés.

Marie de Beaucaire meurt le 8 septembre 1613. Il semble qu'elle fut honorée à Lamballe où elle vécut de longues années, sans cesse occupée au soulagement des malheureux et soucieuse de faire des gratifications aux églises et à l'hospice de cette ville.

Sources : Maître Cornillet, Lamballe et Penthièvre. Abbé Dutemple, Histoire de Lamballe, Tome I.

Site internet : Autier de Villemontée - racineshistoire.free.fr